

## BIBLIOGRAPHIE

*Sémiologie de l'Appareil respiratoire*, par H. Barth, médecin de l'hôpital Necker. 1 vol. gr. in-8 de 200 pages, avec 94 figures. Broché, 4 fr. ; cartonné, 5 fr. Librairie J. B. Baillière et fils, 19, rue Haute-feuille, à Paris.

Le nouveau fascicule du *Nouveau Traité de Médecine*, qui vient de paraître, est consacré à la *Sémiologie de l'appareil respiratoire*.

M. Barth s'est attaché à exposer, dans l'ordre le plus clair et le plus rationnel, les différentes méthodes cliniques d'exploration applicables à cette branche de la pathologie et les principales notions sémiotiques qu'elles permettent de recueillir.

Quant aux méthodes de laboratoire, il s'est borné à envisager celles qui sont d'un usage courant et dont l'application donne des résultats vraiment utiles au médecin.

Il analyse d'abord les troubles fonctionnels qui peuvent se présenter : Modifications du *facies*, de l'*habitus* extérieur, de l'*état général* ; troubles de la mécanique respiratoire (*dyspnée*) ; douleur thoracique (*point de côté*), *toux*, enfin *expectoration*. L'*hémoptysie*, par suite de son importance sémiologique, a été décrite à part.

Il cherche ensuite les signes physiques que l'exploration de l'appareil respiratoire peut révéler. Pour les apprécier, cinq méthodes principales se prêtent un mutuel secours. L'*inspection*, la *mesuration*, la *palpation*, la *percussion* et l'*auscultation*.

A ces méthodes viennent s'en ajouter qui sont capables d'apporter, dans certains cas, un complément très utile au diagnostic. Celles que nous étudierons sont : la *spirométrie*, la *pneumométrie*, la *stétographie*, la *radioscopie* et la *radiographie*, enfin les *punctions exploratrices*.

*Précis de pathologie interne*, par MM. Balthazard, Cestan, H. Claude, Macaigne, Nicolas & Verger, agrégés des Facultés de Médecine. Prix de l'ouvrage complet en 4 vol. cartonnés, 32 frs. A la lib. Steinhil, Paris.

« Six agrégés de nos Facultés de Médecine, tous issus du même concours, liés par la communauté de sentiments, de pensées, d'idéal scientifique, de doctrine et de discipline qui résulte du travail en commun, après avoir étudié ensemble lutté ensemble, triomphé ensemble, ont

eu l'idée de mettre une fois encore leurs efforts en commun. Ils apportent aujourd'hui aux élèves et aux médecins les quatre volumes du *Précis de pathologie interne* qu'ils ont conçus et exécutés ensemble, dans une parfaite conformité de vues, tant pour le but à atteindre que pour les moyens à mettre en œuvre. »

Ainsi débute la préface que le professeur Bouchard a écrite pour le nouveau *Précis de pathologie interne*. Telle est, en effet, la caractéristique de ce nouvel ouvrage, d'être écrit par six agrégés qui, s'occupant eux-mêmes des moindres détails des chapitres confiés à chacun d'eux, ont néanmoins fait une œuvre homogène, tant par les proportions données à chaque partie de l'ouvrage que par la conception pédagogique qui les a tous dirigés. Se tenir à égale distance de ces livres de pathologie interne, si abrégés qu'ils ne sont, à vrai dire, que des tableaux synoptiques, et des gros traités, inabornables pour les étudiants qui aspirent à devenir de bons praticiens, a été le but des auteurs.

Et ils ont pleinement réussi. De lecture agréable et ne manquant pas d'originalité tant dans les points que dans la manière de présenter les divers sujets. Ce manuel tiendra sa place bien marqué à côté de celui du maître de l'Hôtel-Dieu, le prof. Dieulafoy,

*Traité de pathologie spéciale et de thérapeutique des maladies internes*, par le Dr Adolphe Strumpell, professeur et directeur de la Clinique médicale à l'Université de Breslau. 5<sup>me</sup> édition française, traduite de la 15<sup>me</sup> édition allemande 3 vol., grand in 8 ; net 33 frs. Ces ouvrages sont en vente à la librairie Déom & Fr., Montréal.

Les quizièmes éditions allemandes qui se sont rapidement succédées jusqu'en 1904, sont une preuve suffisante de la valeur scientifique de ce traité.

La comparaison des diverses éditions permet de constater le soin scrupuleux avec lequel le professeur Strumpell a tenu son traité au courant de toutes les acquisitions scientifiques aux points de vue pathologique, et thérapeutique.

Par la netteté de ses descriptions anatomo-cliniques, par sa concision qui n'exclut jamais les développements nécessaires, par l'heureuse proportion de ses matériaux, ce livre sera certainement utile aux étudiants et aux médecins qui voudront posséder sous une forme claire, méthodique et condensée toutes les matières fondamentales de la pathologie et de la clinique interne.

Nous nous permettons d'insister sur un point et de dire que le prof. Strumpell a surtout fait preuve de maîtrise dans la partie de son ouvrage où il expose, avec la compétence d'un neurologue de grande valeur, les maladies du système nerveux.

La publication de cet ouvrage d'une valeur incontestable fait honneur à la maison Maloine.